

RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1987

META

Situación económica general

En términos generales, durante 1987 la economía del departamento del Meta presentó signos de recuperación, luego del decaimiento registrado en el año anterior. En efecto, el sector agropecuario, eje central de la actividad económica regional, se vio favorecido por las condiciones climáticas y otros factores positivos que propiciaron aumentos en la producción agrícola, especialmente de los cultivos transitorios; igualmente, el subsector pecuario mostró avance en cuanto a la población ganadera. De otra parte, la actividad constructora logró reactivarse después de la disminución en el área edificada durante 1986. En el aspecto fiscal se obtuvieron incrementos tanto en la ejecución presupuestal de ingresos departamentales como en la de gastos, destacándose el crecimiento del 202.2% en la inversión. A su vez, el sector financiero logró positivos resultados, en especial en cuanto a la irrigación de crédito al sector productivo.

Sector agropecuario

Agricultura. Los mejores resultados obtenidos en 1987 por este subsector fueron motivados principalmente por la ampliación en 13.3%

de la frontera agrícola dedicada a cultivos transitorios, logrando ubicarse en 109.765 hectáreas, lo cual sumado a la mayor tecnificación empleada y las favorables condiciones climáticas, determinaron un incremento anual del 21.9% en el volumen total de producción al llegar a 451.586 toneladas, de las cuales 400.054, 88.6% del total, correspondieron al cultivo de arroz, principal producto de la economía agrícola en la región.

Ganadería. La actividad ganadera que en los últimos años había mostrado signos de estancamiento, registró un aumento en el hato ganadero del 45.5% al totalizar 1.6 millones de vacunos. Contrariamente, el sacrificio de ganado bovino en Villavicencio disminuyó en 5.1% al totalizar 42.417 cabezas, siendo preocupante la participación del 95.1% del ganado hembra. El citado descenso en el sacrificio incidió en el incremento del 29.7%, en promedio, observado en los precios de la carne calidad extra y de primera. Por su parte, el sacrificio de porcinos fue de 11.332 cabezas, inferior en 0.1% al de 1986.

Minería

El sector de la minería en el departamento está centrado en la explotación del petróleo, cuya producción se elevó a 4 millones de barriles, guarismo que representa un incremento del 10.1% frente al obtenido en 1986, originado en parte por la entrada en operación de

nuevos pozos, esperándose para los próximos años incrementos significativos como consecuencia de las nuevas perforaciones y exploraciones que se adelantan principalmente en las zonas de Apiay y de Castilla.

Opuestamente, la extracción de sal, segundo renglón del sector minero en la región, registró un comportamiento negativo de 31.2% al registrar una producción de 11 mil toneladas, como consecuencia, entre otros, del bajo nivel técnico empleado en la obtención.

Construcción

En términos generales, la actividad edificadora logró un comportamiento favorable comparativamente con el año anterior, al mostrar un incremento del 5.6% en el área autorizada para la construcción, la cual totalizó 49.281 metros cuadrados, de los cuales el 89.4% correspondió a vivienda. Para oficinas y comercio se autorizó un área de 4.433 metros cuadrados, destacándose dentro de ésta la edificación de un centro comercial. Por su parte, el Instituto de Crédito Territorial adelantó programas por un valor de \$ 506 millones, lo que le permitió entregar viviendas terminadas a 875 familias; adicionalmente, fueron atendidos 130 créditos para construcción de vivienda y/o mejoramiento de la misma, por un valor de \$ 35 millones.

Empleo

Al finalizar el año objeto de análisis, se encontraban inscritas en el Instituto de Seguros Sociales 2.614 empresas, con 18.898 afiliados, cifra ésta que supera en 33.1% la del año precedente, destacándose por su participación las actividades del comercio y agropecuaria con el 19.6% y 18.6% del total, respectivamente. El sector público, por su parte, registró 14.519 afiliados a la Caja de Previsión Social del Meta y a la Caja Nacional de Previsión, correspondiendo a esta última 7.443 personas originarias del Meta, Vichada, Guainía, Vaupés y Guaviare.

Situación fiscal

La ejecución de ingresos del departamento del Meta durante la vigencia de 1987, se situó en \$ 4.956 millones, incrementada en 49.1% respecto al total registrado el año anterior, debido especialmente, al aumento de los ingresos de capital que llegaron a \$ 1.723 millones, de los cuales el 65.6% corresponde a recursos del crédito interno. Los ingresos corrientes por su parte, aumentaron en 18.9% en año completo, buena parte del cual obedeció al dinamismo de los recaudos de impuestos de licores, cerveza y tabaco, los cuales participaron con el 60.3% de los ingresos corrientes. Los gastos totales se elevaron a \$ 4.965 millones, cifra superior en 84.9% a la observada un año atrás. En esta ejecución se observaron cambios importantes, así el renglón de gastos de funcionamiento disminuyó en 7.1% y su participación dentro de la composición de la ejecución se redujo de 40.6% en 1986 a 20.4%. Este comportamiento favoreció la inversión del departamento, la cual orientada fundamentalmente a la ejecución de obras de infraestructura social, creció 202.2%, aumentando su par-

META			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Arroz	Miles de toneladas	331	400
Sorgo		29	35
Maíz		4	3
Algodón		4	7
Soya		3	7
Petróleo	Miles de barriles	3.730	4.106
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	19.939	24.654
— Cuentas corrientes		6.835	8.548
— Depósitos de ahorro (2)		8.156	10.325
— C.D.T		3.568	3.932
— Otros (3)		1.380	1.849
Colocaciones sistema financiero		15.131	21.678
— Cartera		14.429	20.734
— Otros		702	944
3. Situación fiscal (4)			
Ingresos	Millones de pesos	3.325	4.956
— Corrientes		2.720	3.233
— De capital		605	1.723
Gastos		2.685	4.965
— Funcionamiento		1.090	1.013
— Inversión		966	2.919
— Transferencias		509	716
— Servicio de la deuda		120	317

(1) Saldos a final de período. Se refiere a Villavicencio, Acacias, Guamal, San Martín, Granada y Puerto López. Incluye bancos comerciales, Caja Agraria, Banco Central Hipotecario y corporaciones de ahorro y vivienda. (2) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (3) Incluye otros depósitos a la vista, depósitos fiduciarios y cédulas del Banco Central Hipotecario. (4) Cifras provisionales para 1987. Fuentes: ICA, DANE, Secretaría de Agricultura, sistema financiero del Meta, Chevrom Petroleum Company y Contraloría Departamental.

participación dentro del total de gastos a 58.8%, cuando en el año precedente fue de 36.0%.

Actividad financiera

Las operaciones de redescuento en la sucursal del Banco de la República de Villavicencio mostraron al concluir 1987 un saldo de \$ 8.039 millones, el cual indica un incremento de 21.9% con relación al correspondiente monto de 1986.

De éste, el Fondo Financiero Agropecuario participó con \$ 7.639 millones, 95.0% del total, en tanto que el saldo de los créditos especiales, conformados por los bonos de prenda y el fondo ganadero del Meta fue de \$ 400 millones, cifra inferior en 31.7% a la obtenida a finales de 1986. En relación con las aprobaciones, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante el año en referencia créditos por \$ 9.954 millones, de los cuales \$ 7.541 millones financiaron un

área de 85.898 hectáreas y de éstas 65.603 correspondieron al cultivo del arroz. Los \$ 2.413 millones restantes se destinaron a actividades diferentes, sobresaliendo las pecuarias con \$ 983 millones.

Por su parte, el sistema financiero del departamento al finalizar diciembre de 1987, mostraba un saldo de captaciones de \$ 24.654 millones, guarismo superior en 23.6% al registrado en 1986. A su vez el saldo de las operaciones activas se incrementó en 43.3% al totalizar \$ 21.678 millones. Respecto al sistema bancario, el monto de recursos captados se situó en \$ 18.486 millones, de los cuales el 80.3% los percibió la ciudad de Villavicencio. Del total departamental, el 46.2% correspondió a cuentas corrientes, 25.7% a depósitos de ahorro, 18.1% a certificados de depósito a término y 10.0% a otras captaciones. Las colocaciones bancarias alcanzaron los \$ 16.514 millones, de los cuales la cartera representó el 94.3% al llegar a \$ 15.570 millones y de ésta el 74.9% correspondió a Villavicencio. El 5.7% restante de las colocaciones fueron deudores varios. En relación con las corporaciones de ahorro y vivienda, los depósitos captados mostraron al finalizar el año un saldo de \$ 6.168 millones, de los cuales el 88.0% fueron depósitos de ahorro, 9.4% certificados de depósito a término y 2.6% depósitos ordinarios. La cartera registró un saldo de \$ 5.164 millones, elevándose en 44.2% con respecto a 1986.

NORTE DE SANTANDER

Situación económica general

En 1987 la economía de Norte de Santander mostró un comporta-

miento contrastante en los diferentes sectores económicos. En efecto, la actividad constructora registró dinamismo, el cual se reflejó en los mayores recursos otorgados por las corporaciones de ahorro y vivienda; a la vez que el comercio y la industria contabilizaron un mayor capital neto invertido y la situación fiscal departamental fue superavitaria. Al contrario, los sectores agrícola y minero señalaron descenso en la producción, como resultado entre otros, de los problemas de orden público que causaron además trastornos ecológicos y entorpecimiento en el transporte de combustible por daños al oleoducto. Igualmente, el desenvolvimiento del comercio exterior no fue favorable, lo cual se evidencia en el menor valor exportado de algunos de los principales renglones.

Sector agropecuario

Agricultura. La superficie cosechada de los principales productos regionales presentó un incremento del 2.0% durante el año al totalizar 119.069 hectáreas, en tanto que la producción evidenció un comportamiento opuesto siendo inferior en 1.5% a la del año anterior, como resultado de los descensos observados en frijol 42.9%, cebolla cabeza 16.9%, caña de azúcar 10.5% y arroz riego 3.6%. Inversamente, mostraron un proceder dinámico, entre otros, el arroz secano, el maíz, sorgo y papa que adicionaron su producción en 121.4, 82.8, 37.4 y 19.9%, respectivamente. El café mantuvo la producción al totalizar 38.008 toneladas.

Ganadería. Además del problema de la inseguridad, el ingreso ilícito de vacunos y carne en canal procedente de Venezuela obstaculizaron el normal desarrollo de este subsector. Según estimativos del ICA, el hato ganadero del departamento

aumentó 7.6% al totalizar 479.323 cabezas; la entrada de vacunos fue de 15.056 procedentes en un 94.1% de la Intendencia de Arauca, en tanto que la salida fue de 6.282 bovinos con destino a Santander y Antioquia, entre otros.

La población porcina ascendió a 133.000 cabezas, superior en 18.3% a la de 1986, al tiempo que la actividad avícola experimentó un crecimiento de 11.9% en el número de aves y de 11.4% en la producción de huevos, la cual, debido al fenómeno del contrabando, se comercializa en alta proporción en otras zonas del país.

Minería

El carbón constituye uno de los recursos mineros más importantes de la región, del cual se extrajeron 513 mil toneladas en 1987, 44.9% más que en el año anterior; a la vez que la producción de arcilla aumentó 3.5% al sumar 580 mil toneladas. Opuestamente, el petróleo totalizó 2.157 miles de barriles, con reducción de 15.8%, explicada por los atentados que condujeron a la paralización de la Concesión Zulia durante el primer semestre y por el agotamiento de las reservas. La producción de gas cayó 9.7%, mientras que las calizas y fosfatos lo hicieron en 23.3 y 16.1%, en su orden.

Industria

El ritmo de crecimiento presentado por la industria regional en los últimos años continuó durante 1987. En efecto, el subsector del calzado, que constituye la de mayor desarrollo y se halla integrada por 663 factorías, produjo 14 millones de pares, cifra superior en 7.7% respecto a la de 1986. De otra parte, según la Cámara de Comercio, la industria capitalizó \$ 201 millones, 93.3% más que en el año

anterior, absorbiendo el 21.8% del capital total neto invertido. La generación de plazas de trabajo superó en 2.1% el nivel alcanzado en el año precedente, al sumar 4.761 afiliados al Instituto de Seguros Sociales y el consumo de energía para usos industriales en el departamento se amplió en 2.2% al llegar a 92 millones de KWH.

Construcción

El destacado comportamiento del sector de la edificación en Cúcuta fue el hecho más importante de la economía regional en 1987 al experimentar, según la Oficina de Planeación Municipal, aumento del 72.2% en el número de licencias aprobadas, del 91.5% en el área autorizada para la construcción totalizando 135.647 metros cuadrados y 182.9% en el valor presupuestado, fundamentados en el crecimiento que observó la construcción de vivienda, a la cual se destinó un área de 113.994 metros cuadrados. Como reflejo de esta favorable situación se observó un avance del 69.0% en los préstamos nuevos otorgados por las corporaciones de ahorro y vivienda en Cúcuta y del 352.7% en los concedidos por el sistema bancario para la actividad edificadora.

El monto de las inversiones realizadas por el Instituto de Crédito Territorial fue de \$ 217 millones, destinados a la construcción de 226 soluciones habitacionales, en tanto que las ejecutadas por otros organismos del sector público sumaron \$ 975 millones, recursos dirigidos en gran parte al mejoramiento de vías.

Comercio interno

La actividad comercial se encuentra en proceso de adaptación a la demanda interna que brinda estabilidad y seguridad contrario a lo

NORTE DE SANTANDER			
INDICADORES ECONOMICOS			
Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Yuca	Toneladas	107.296	115.500
Cebolla cabezona		96.000r	79.800
Arroz riego		89.802	86.545
Caña de azúcar		47.283	42.326
Caña para panela		34.848	32.256
Papa		51.596	61.838
Café pergamino		37.983	38.008
Carbón		354.262	513.430
Petróleo	Miles de barriles	2.562	2.157
2. Monetarios (1)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	37.660r	43.925
— Cuentas corrientes		11.212r	12.718
— C.D.T		8.829r	9.234
— Depósitos de ahorro		15.849r	19.160
— Otros (2)		1.770r	2.813
Colocaciones sistema financiero		21.530r	28.719
— Cartera		21.265r	28.383
— Deudores varios (3)		265r	336
3. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	2.480r	2.931
— Corrientes		2.441r	2.860
— De Capital		39r	71
Gastos		1.834r	2.451
— Funcionamiento		872r	1.001
— Transferencias		580r	839
— Inversión		314r	530
— Servicio de la deuda		68r	81
4. Comercio exterior			
Exportaciones	Miles de dólares	40.974	32.451
Importaciones		6.946	7.472
5. Tasa de cambio			
Bolívar (4)	Pesos por bolívar	9.97	8.93

r: Cifras revisadas. (1) Saldos a final de período. Se refiere al departamento. (2) Incluye documentos por pagar y cédulas del Banco Central Hipotecario. (3) Incluye sobregiros y créditos sobre el interior utilizados. (4) Promedio anual compra, casas de cambio en Cúcuta. Fuentes: URPA, Caja Agraria, Fedearroz, Federación de Cafeteros, Agrozulia, ICA, Carbonorte, Carbonera Santa Anita, Minas Maturín, Coocarbón, Cooprocarbón, ECOPETROL, Chevron Petroleum Company, Petróleos del Norte S.A., entidades financieras, Contraloría Departamental e INCOMEX.

que sucedía en años anteriores cuando dependía en gran medida del comprador venezolano. Una prueba de lo afirmado se tiene al observar las cifras de la Cámara de Comercio, referentes a la cons-

titución de 150 sociedades comerciales con un capital de \$ 156 millones, la reforma de 13 entidades por \$ 56 millones y la disolución de 19 por \$ 8 millones, para un capital neto invertido de \$ 204

millones, 120.5% superior al de 1986. Esta situación se dio no obstante que, según los resultados preliminares de la encuesta de tráfico fronterizo llevada a cabo en octubre de 1987, en los puentes internacionales Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander, se observó una reducción en el flujo vehicular, de personas transportadas y de peatones tanto de entrada como de salida, como respuesta a los conflictos surgidos en agosto del año en estudio, relacionados con el golfo de Coquibacoa.

Empleo

En diciembre de 1987, la tasa de desempleo en Cúcuta se ubicó en 12.1%, superior al 11% observado en el mismo mes del año anterior, no obstante que la tasa bruta de participación de la fuerza laboral se mantuvo en 39.4% y que el total de afiliados en el departamento a las entidades de seguridad social creció 4% al totalizar 47.060 personas. Las actividades más dinámicas en la absorción de mano de obra fueron avicultura, silvicultura, caza, pesca y servicios al público.

Situación fiscal

Durante 1987 el fisco departamental contabilizó ingresos por \$ 2.931 millones, indicando un incremento del 18.2% con respecto al año anterior y conformados en 97.6% por ingresos corrientes, cuya fuente principal fueron los ingresos tributarios, destacándose dentro de éstos el recaudo del impuesto al consumo de cerveza. La ejecución de egresos totalizó \$ 2.451 millones, de los cuales el 40.9% correspondió a gastos de funcionamiento, 34.2% a transferencias, 21.6% a inversión y 3.3% al servicio de la deuda.

Actividad financiera

Al finalizar 1987, las líneas de fomento administradas por el Banco de la República presentaron un saldo de redescuentos de \$ 1.764 millones, 39.9% por encima del registrado en el año anterior, correspondiendo el 71.2% al Fondo Financiero Agropecuario, 17.7% al Fondo de Promoción de Exportaciones, 4.8% al Fondo Ganadero, 3.9% al Fondo para Inversiones Privadas, 1.5% al Fondo Financiero Industrial y el 0.9% a la línea bonos de prenda. Cabe destacar el incremento del 149.6% registrado en el saldo de los créditos otorgados por PROEXPO, los cuales se destinaron principalmente al ensanche de instalaciones de las empresas exportadoras de carbón.

Respecto a las aprobaciones, el Fondo Financiero Agropecuario autorizó 960 solicitudes por un total de \$ 1.665 millones, valor inferior en 14.9% al de 1986 y destinado en un 65.3% a cultivos semestrales, 17.6% al subsector pecuario, 12.8% para actividades complementarias y 4.3% para siembra y sostenimiento. El Fondo Financiero Industrial, por su parte, aprobó 35 solicitudes por valor de \$ 55.124 millones, monto que supera en 85.8% al contabilizado en el año precedente, siendo los renglones de explotación de minas de carbón, vestuario y calzado los más beneficiados.

Las operaciones en el mercado financiero mostraron al finalizar el año un saldo de \$ 305 millones, evidenciando una reducción del 13.8% como resultado, entre otros, de la disminución del 38.8% observada en el saldo de los certificados de cambio y del 57.4% en los títulos canjeables, no obstante el incremento del 3.6% registrado en los títulos de ahorro nacional.

El sistema financiero del Norte de Santander mejoró el saldo de captaciones al término del año en 16.6% al sumar \$ 43.925 millones. De esta cuantía el sector bancario aportó el 60.3% con un nivel de depósitos de \$ 27.681 millones, superior en 13.0% a la cifra registrada un año antes, variación relativa inferior a la de 1986, por razón del reducido avance en todos los instrumentos de captación. Las corporaciones de ahorro y vivienda, con una contribución del 28.0%, ubicaron su saldo en \$ 12.311 millones, cifra de la cual las cuentas de ahorro representaron el 83.5%. A su vez las corporaciones financieras, únicas entidades que sufrieron merma en sus depósitos, 47.3%, reseñaron un saldo de \$ 705 millones. Las compañías de financiamiento comercial, en cambio, crecieron 48.5%, contabilizando un saldo de \$ 1.372 millones. Las restantes entidades que integran el sistema captaron recursos por \$ 1.856 millones, 67.5% más que un año atrás. Es en Cúcuta donde se aglutina la mayor parte de las transacciones del sistema financiero, al participar la ciudad con el 78.2% del total de captaciones registradas en el departamento.

En lo que concierne a las operaciones activas del sector financiero departamental denotaron un saldo de \$ 28.719 millones, acrecentado en 33.4% con relación al año 1986, cuantía en la que predominaron los bancos en una proporción del 57.5% equivalente a \$ 16.524 millones. La cartera de las corporaciones de ahorro y vivienda, con un incremento del 24.2%, advirtió un saldo de \$ 10.489 millones; mientras que las corporaciones financieras alcanzaron una colocación de \$ 1.146 millones; la cartera de las compañías de financiamiento comercial computó \$ 160 millones y otras entidades del sistema presentan un saldo de \$ 400 millones.

En Cúcuta el sistema colocó recursos por \$ 21.199 millones, 73.8% del total, siendo la actividad constructora la que atrajo la mayor cantidad de préstamos.

Sector externo

Las exportaciones por Cúcuta, de acuerdo con los registros aprobados por el INCOMEX, indicaron descenso en su monto del 20.8% al anotar US\$ 32.451 miles, desempeño que se explica por el menor valor que registraron las ventas externas de artículos de madera, calzado y caña de azúcar, entre otros. De los productos exportados se destacan las confecciones, carbón y artículos de cuero que agrupan el 57.3% del valor total. Por su parte, las licencias de importación aumentaron en 7.6% para situarse en US\$ 7.472 miles, destacándose la compra de tractores para uso agrícola, que representaron el 25% del total importado.

El movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Cúcuta fue positivo al arrojar un saldo de US\$ 44.744 miles, 13.8% más que en 1986. Ello fue producto de ingresos del orden de US\$ 47.721 miles, que crecieron en 11.5% gracias al progreso de los reintegros por servicios ya que los correspondientes a bienes se redujeron; en tanto que los giros al exterior por cuantía de US\$ 2.977 miles mostraron disminución del 13.9%.

De otra parte, la cotización promedio de compra del bolívar en el mercado paralelo de Cúcuta acusó merma por segundo año consecutivo al colocarse en \$ 8.93, pero dado el crecimiento del 40.3% en el índice de precios al consumidor en Venezuela, frente al 24.0% registrado en Colombia, el índice de poder adquisitivo del bolívar en nuestro país continuó manifestando pérdida.

SANTANDER

Situación económica general

El comportamiento de la economía del departamento de Santander en 1987 puede considerarse favorable si se tienen en cuenta factores tales como la recuperación lograda en la producción agrícola, los positivos resultados de las actividades comercial e industrial, la reactivación del sector de la construcción, el nivel de crédito otorgado por el sistema financiero y el avance en las exportaciones no tradicionales. No obstante, mostraron receso el renglón ganadero y la minería, se observaron resultados adversos en el comportamiento de los precios y el empleo y se deterioró la balanza comercial como consecuencia de un mayor volumen de importaciones y de la disminución de los precios externos del café.

Sector agropecuario

Agricultura. Después de los descensos registrados el año anterior, el sector agrícola de Santander mostró en 1987 expansiones de 19 mil hectáreas, 7.8%, en el área cosechada y de 163 mil toneladas, 13.5%, en la producción global de los principales renglones, destacándose de los cultivos transitorios, la yuca y el arroz, al presentar los mayores incrementos en área y producción, acompañados de mejores rendimientos por hectárea, y entre los cultivos permanentes la piña, palma africana y los cítricos, no obstante que sus respectivos rendimientos en promedio no lograron superar los del año anterior.

Ganadería. La actividad pecuaria durante 1987 permaneció en los niveles relativamente deprimidos del año anterior. En efecto, en la feria de ganado de Bucaramanga se transaron 93.716 vacunos, cifra que si bien creció 4.9% respecto a la de 1986, aún resulta inferior a la de 1985; a su vez, de ganado porcino se negociaron 23.448 animales, 0.2% menos que en el año precedente. Además, según estadísticas de las Empresas Públicas de Bucaramanga, el número de cabezas sacrificadas en la ciudad se redujo de 72.760 a 65.476 entre 1986 y 1987, lo cual entre otros factores, indujo incrementos en el precio de la carne.

Minería

Los renglones más importantes de la minería en Santander, el petróleo y el oro, registraron en 1987 reducciones con respecto al año precedente. En efecto, la extracción de petróleo crudo, que ha venido perdiendo importancia relativa dentro de la producción nacional, fue de 16 millones de barriles, volumen inferior en 5.4% al de 1986. Con relación a la producción de oro, que en 1986 había alcanzado una cifra máxima al superar las 47 mil onzas troy, en buena parte estimulada por el sobreprecio vigente en ese entonces, se redujo en 61.7% al totalizar 18 mil onzas troy.

Construcción

El comportamiento de este sector en el área metropolitana de Bucaramanga se resalta como uno de los más positivos en la evaluación de la economía santandereana. Apoyado por una reactivación del crédito otorgado por las corporaciones de ahorro y vivienda, entre otros aspectos se observa, según la seccional de CAMACOL en Santander, que el área de construc-

ción autorizada en el año llegó a 349 mil metros cuadrados, experimentando un avance de 72.8% con respecto a 1986, año en el cual el sector se vio afectado por un transitorio receso. A la edificación de vivienda, con incremento del 68.5% en la superficie, le correspondió el 81.4% del área autorizada, equivalente a 284 mil metros cuadrados, distribuidos en 2.764 unidades habitacionales, de las cuales el 47.5% se levantó en Bucaramanga, 34.7% en Floridablanca, 9.8% en Girón y 8.0% en Piedecuesta.

De otra parte, durante el período comentado se registró un incremento del 30.3% en los costos de construcción de vivienda en la ciudad, considerado como el mayor de la presente década y generado por alzas de 33.5% en los costos de materiales y de 19.3% en los de mano de obra.

Precios y empleo

A pesar de los buenos resultados de la actividad productiva, al terminar 1987 se registraron en Bucaramanga niveles de inflación y desempleo superiores a los del año anterior. En efecto, el incremento en el índice de precios al consumidor, ponderado, que había sido del 20.1% en 1986 llegó en 1987 a 25.2%, superior al nacional, significando aumentos de 23.0% para el nivel de ingresos medios y de 25.9% para el de ingresos bajos, situación en gran medida determinada por el alza del 28.5% en el renglón de alimentos.

En cuanto a la situación laboral, la tasa de desempleo en la capital del departamento llegó en diciembre de 1987 a 9.7%, frente al 8.4% calculado al final del año anterior, anotándose además un incremento de 4.2 puntos porcentuales en la tasa de participación bruta

SANTANDER
INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1986	1987
1. Producción			
Piña	Miles de toneladas	296	348
Caña panelera (1)		263	269
Yuca		189	261
Plátano		88	92
Arroz		50	65
Café		71	77
Petróleo	Miles de barriles	17.242	16.305
Oro	Miles de onzas troy	47r	18
2. Precios y empleo (2)			
Precios al consumidor	Variación % anual	20.1	25.2
— Ingresos medios		21.9	23.0
— Ingresos bajos		19.6	25.9
Tasa de desempleo	Porcentaje	8.4	9.7
Participación fuerza laboral		40.5	44.7
3. Monetarios (3)			
Captaciones sistema financiero	Millones de pesos	59.114	74.122
— Cuentas corrientes		15.865	21.594
— Depósitos de ahorro (4)		22.210	26.014
— C.D.T. (5)		19.591	24.041
— Otros		1.448	2.473
Colocaciones sistema financiero		50.192	73.489
— Cartera		48.578	70.283
— Deudores varios		1.267	2.518
— Inversiones voluntarias		347	688
4. Situación fiscal			
Ingresos	Millones de pesos	5.341r	6.045
— Tributarios		2.870	3.595
— No tributarios		87	137
— Transferencias		2.384	2.313
Gastos		5.323r	6.951
— Funcionamiento		2.764r	3.417
— Transferencias		945r	1.101
— Inversión		1.461r	2.293
— Servicio de la deuda		153r	140
5. Comercio exterior			
Exportaciones FOB	Miles de dólares	28.536	27.736
Importaciones FOB		12.128	30.792

r: Cifras revisadas. (1) Producción de panela. (2) Se refiere a Bucaramanga. (3) Saldos a final de período. Comprende bancos comerciales, Caja Agraria, Caja Social de Ahorros, corporaciones de ahorro y vivienda, corporaciones financieras, compañías de financiamiento comercial y cooperativas de ahorro y crédito de Bucaramanga. (4) Incluye depósitos ordinarios en las corporaciones de ahorro y vivienda. (5) Incluye documentos por pagar, de las compañías de financiamiento comercial. Fuentes: URPA, Comité de Cafeteros, ECOPETROL, DANE, instituciones financieras, Contraloría Departamental e INCOMEX.

de la fuerza de trabajo al situarse en 44.7%.

Situación fiscal

El departamento de Santander registró en su ejecución presupuestal de 1987 ingresos por \$ 6.045 millones y gastos por \$ 6.951 millones, sumas que representaron aumentos anuales de 13.2 y 30.6%, respectivamente. Con relación a los ingresos, cabe destacar el avance de 25.3% en los de carácter tributario, los cuales pasaron de representar el 53.7% del total en 1986 al 59.5% en 1987; contrariamente, las transferencias decrecen 3.0% y su aporte al total desciende del 44.6% al 38.3%, al sumar en el último año \$ 2.313 millones. En cuanto a la evolución de los gastos del departamento, se destaca el avance de 56.9% en la inversión, al llegar a \$ 2.293 millones, el cual fue dirigido principalmente a desarrollar programas de infraestructura vial, de servicios y en la central de abastos de Bucaramanga. En contraste, los egresos del funcionamiento y las transferencias crecieron el 23.6 y 16.5%, en su orden, en tanto que el servicio de la deuda descendió 8.5%.

Actividad financiera

El saldo del crédito redescotado por la sucursal del Banco de la República en Bucaramanga, con recursos de los fondos financieros y de las diversas líneas que administra, fue de \$ 10.479 millones en diciembre de 1987, cifra superior en 28.5% a la registrada un año antes. El Fondo Financiero Agropecuario continuó siendo el más importante mecanismo de financiación en la región al mostrar una cartera de \$ 5.328 millones, 50.8% del total. Otros créditos señalaron

incrementos importantes en el año, tales como la línea para capitalización del sistema financiero 258.5%, el Fondo de Capitalización Empresarial 244.7% y la utilización de recursos del BID 206.4%.

De otra parte, el Fondo Financiero Agropecuario aprobó durante el año 2.785 solicitudes de crédito por un monto de \$ 8.137 millones, destinados en un 49.7% a cultivos semestrales y 50.3% para actividades diferentes. Las aprobaciones del Fondo Financiero Industrial totalizaron \$ 364 millones, correspondientes a 104 solicitudes, siendo los subsectores de manufacturas de cuero, metalmecánico y alimentos y bebidas los más beneficiados.

Las operaciones del Banco de la República en el mercado financiero local terminaron el año con un saldo de \$ 804 millones, superior en 46.4% al registrado en diciembre anterior. Este positivo desarrollo fue generado por el comportamiento de los títulos de participación, cuyo saldo pasó de \$ 29 millones a \$ 411 millones, siendo atenuado por las disminuciones contabilizadas en los títulos canjeables, certificados de cambio y títulos de ahorro nacional.

En cuanto al sistema financiero de Bucaramanga, el saldo de las captaciones llegó en diciembre de 1987 a \$ 74.122 millones, con incremento de 25.4% respecto al presentado al término de 1986. Las exigibilidades del sector bancario avanzaron 35.1% para alcanzar en diciembre un saldo de \$ 39.407 millones, siendo las cuentas corrientes el mecanismo de captación más importante con \$ 21.594 millones y los CDT el de mayor crecimiento anual, 41.7%. Las captaciones en las corporaciones de ahorro y vivienda

cerraron el año con un saldo de \$ 22.319 millones, superior en 12.3% al de 1986; y las compañías de financiamiento comercial, corporaciones financieras y cooperativas de ahorro y crédito contabilizaron en conjunto un saldo de \$ 12.396 millones, destacándose el nivel alcanzado por las exigibilidades de las primeras, \$ 7.378 millones, monto que revela la creciente importancia que han logrado en la actividad financiera en la ciudad.

En relación con las operaciones activas del sistema financiero, el saldo se ubica al finalizar el año en \$ 73.489 millones, superando en 46.4% el del año precedente. El sistema bancario registró un saldo de colocaciones de \$ 32.886 millones, con incremento anual de 42.3%, inducido por el avance del 52.1% en los créditos nuevos otorgados en 1987 que totalizaron \$ 29.541 millones. Las corporaciones de ahorro y vivienda mostraron una cartera de \$ 25.435 millones, con crecimiento de 21.7% respecto al año anterior; en tanto que las colocaciones de las compañías de financiamiento comercial avanzaron 250.6%, registrando un saldo de \$ 6.234 millones. Así mismo, las corporaciones financieras y cooperativas de ahorro y crédito presentaron saldos de \$ 4.972 millones y \$ 3.962 millones, respectivamente, con incrementos anuales de 83.3 y 133.7%.

Sector externo

Las operaciones de comercio exterior registradas por el INCOMEX en Bucaramanga durante 1987 presentan un marcado deterioro en la balanza comercial, puesto que pasa de un superávit de US\$ 16 millones logrado en 1986 a un déficit de US\$ 3 millones en 1987, como resultado del incremento del

153.9% observado en las importaciones al alcanzar US\$ 31 millones, en tanto que las exportaciones presentaron un descenso del 2.8% al totalizar US\$ 28 millones. En el avance de las importaciones merecen destacarse las compras de bie-

nes de capital, conformados por equipo de transporte, máquinas y material eléctrico, las cuales representaron cerca del 80% del total. En cuanto a la disminución de las exportaciones, constituyó factor preponderante la contracción de

19.5% en el valor de las ventas externas de café, situación que fue parcialmente contrarrestada por las exportaciones no tradicionales que aumentaron de US\$ 11 millones a US\$ 13 millones en el período analizado.